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温州温州 77··2323动车追尾动车追尾 之 深读

经国务院“7·23”甬温线特别重大铁
路交通事故调查组研究决定，相关部门昨
晨将遗留在现场的事故车辆移送至温州

西站，作进一步调查处理。为减少特大件
运输对交通的影响，事故车辆运输安排在
7月25日夜间进行。 据新华社电

一位参与铁路电网建设的专家表示，
目前我国铁路线的防雷设施主要是防止
用电设备的防雷击，大多数接触网上都没
有防雷设施。就连新建的京沪高铁线路，
都没有全部使用接触网的避雷设施，只有
少量路段使用。

该专家表示，目前，铁道部成立了
专家组，正在研究接触网的导线防雷

技术。
目前，有一种设想是，在接触网上方

安装一条裸露导线作为避雷设备。没有
推广的原因可能是，如果全线使用，资金
投入巨大；同时，也担心避雷线被雷击断，
搭在接触网上，反而会导致接触网故障。
该专家称，因为接触网为裸露导线，所以
容易被雷击。

进口硬件+国产软件
中国高铁大都是如此

根据一位知情人士透露，中国
时速 300 公里以上的高速铁路大
都按照进口硬件+国产软件的方式
构成。其中，对于安全运营至关重
要的CTCS-2系统即以国产软件为
主。“7·23 铁路重大事故”发生之
后，有多个专家认为，铁道部研发
的“自动闭塞系统”实际上还不成
熟，还要依赖人工操作。“其实在京
沪高铁数次停车事故发生之后，当
时有专家在报道里指出说后台系
统数据全乱套了，我们认为问题明
显是出在软件上。”上述人士称。

据《21世纪经济报道》

根据铁道部此前公布的数据“十二五”期间，我国
铁路建设新线投产总规模将达 3万公里，安排铁路投
资2.8万亿元。根据此前媒体的统计，在这场铁路建设
的大潮中，有超过30家上市公司参与分享其带来的巨
大的商业机会。简而言之，在巨额投资的推动下，高铁
已经形成了一个庞大的产业链条。

然而，“7·23”动车追尾事件的发生，正在使这个庞
大的产业未来的发展面临着众多的不确定性。

“温州动车追尾事故将进一步吸引社会关注焦点，
并引发社会对高铁建设与发展、尤其是高铁建设进度
及安全性的重新审视与反思。”方正证券机械行业高级
研究员张远德认为。

“在技术运行成熟得到充分检验之前，可能进一步

放缓高铁建设进度与降低规划建设里程；此次事故暴
露出的安全辅助系统运行可靠性与稳定性问题，部分
系统或需重新设计与修改，将对相关制造厂商产生深
远影响，同时或将推迟关键系统与核心部件的国产化
进程；放缓或延迟相关项目的竣工与通车时间，延缓相
关设备与系统采购时间。”张远德表示。

多位专家向记者表示，现在应该反思我国目前的
高铁建设，高铁建设速度应该放缓。中投顾问研究
员黎雪荣也认为，受“7·23”事故影响，铁路投资可
能会放缓。她认为，目前铁道部的资产负债率债务
比较高，铁道部的利润没有大幅上升，而资本开支却
大幅上升。

据《经济参考报》

国务院调查组
调查D3115司机

25 日，南昌铁路局相关工作人员
称，在甬温线事故中，被撞的前车
D3115 次列车司机属于南昌铁路局福
州机务段的工作人员。事发时，他的
工作区间是宁波东到福州南。

该工作人员称，事发后，D3115 次
列车司机配合国务院调查组调查了解
情况，“他比较了解整个事故的情况，
目前我们都见不到他”。同时接受调
查的还有各个工种的相关工作人员。

对于网传“南昌铁路局福州机务
段段长被撤职”，南昌铁路局相关负责
人表示，南昌铁路局负责事发路段的
机务。据初步了解，南昌局相关领导
没有担责迹象。另外，没有“福州机务
段相关负责人被处理”一事，传言纯属
胡编乱造。

事故或与工务电务有关
南昌铁路局一名工作人员称，动

车相撞后，铁路监控部门根据“黑匣
子”数据，基本可以确定事故原因。

西南交通大学铁道工程专业易思蓉教授
称，铁路一旦发生事故，就与5个方面有
关：列车、机务系统、工务系统、电务系

统、运输管理。“列车是一个集成技术很高的产
品，只要一个环节出问题，就会导致事

故发生。”
据铁路部门相关工作人员分析，上海铁

路局分管工务、电务工作的副局长何胜利被
免去现任职务，接受调查。“这意味着，此次事

故原因与工务或电务有关。”

温州警方否认“调度员被拘”
25日，浙江省温州市公安局常

务副局长、新闻发言人沈强表示，目前
没有收到所谓“甬温线铁路调度员被
拘”的报告。

网上有消息称，“温州事故原
因有新进展：铁路调度程序员出现
BUG(故障)是事故的根本原因，警
方已拘留两名无证程序员。”沈强
在回应记者求证时做上述表示。

据《新京报》

一位参与铁路电网建设
的专家透露，事故调查组尚
未得出结论，但将调查方向
瞄准信号系统和防护系统。
该专家表示，他从参与此次
事故调查的一位铁道部专家
处了解到，对于追尾事故的
原因，目前铁道部的专家组
尚没有得出定论，但将焦点
瞄准了两个方面，信号系统
和防护系统，目前仍然不清
楚是信号系统失灵，导致列
车没有得到信号而追尾，还
是列车收到了信号，但防护
系统失灵以致追尾。

瞄准信号系统和防护系统，但尚未得出结论D3115司机正接受国务院调查组调查
受事故影响，高铁产业节奏或临调整
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中投顾问研究员黎雪荣 铁路投资可能会放缓

事故车辆移送至温州西站

有专家提出，追尾事故的原因调查，
应该由第三方专家负责，或请外国专家调
查。有的专家认为，请第三方专家参与调
查的可能性较小，因为铁路专才除本系统
人之外，还有各个交通大学教授。而教授
优势在于理论知识，很难参与实践调查。

由于涉及国内动车技术，请国外技术专家
调查的可能性同样不大。

央视《新闻 1+1》报道称，国务院事
故调查组已经开始调查，原因尚不清
楚，有人建议聘请第三方专家或者学者
介入调查。 据《新京报》

邀请外国同行调查可能性小

专家称大多接触网没有防雷设备

载重车装载事故车准备离开现场。新华社发

一位遇难者亲属在事故现场抹一位遇难者亲属在事故现场抹
去眼泪。她的亲属遇难前坐在最后去眼泪。她的亲属遇难前坐在最后
一节被拉走的车厢里，她试图寻找一节被拉走的车厢里，她试图寻找
遗体的残缺部分。遗体的残缺部分。 新华社发新华社发

专家称调查组确定调查方向


